

令和6年度第7回教育委員会議定例会会議録

1 日 時 令和6年10月28日 午後1時30分

2 場 所 滝沢市役所 3階 庁議室

3 出席委員 教育長 太田 厚子

委員 柳村 栄

委員 井上 美津男

委員 恒川 かおり

委員 大石 園

4 説明のために出席した職員

教育次長 久保 雪子

教育総務課長 滝田 俊一

学校教育指導課長 渡邊 康二

生涯学習スポーツ課長 高橋 克周

文化振興課長 岡田 久美

学校給食センター所長 高橋 進

5 議題及び議事の大要

教育長 これより令和6年度第7回教育委員会議定例会を開会します。

(開会時刻 午後1時30分)

教育長 本日の出席委員は定足数に達していますので会議は成立します。

教育長 日程第1。会議録署名委員の指名についてお願ひします。

教育総務課長 井上委員にお願いします。

教育長 それでは本日の署名委員は井上委員にお願いします。

教育長 日程第2。会期の決定については本日1日としたいと思います。これにご異議ございませんか。

(全員異議なし。)

教育長 会期は1日とします。

教育長 スポーツの秋、そして文化の薫る秋というところでございますが、子ども達の様々な文化スポーツ業種の中での活躍がひときわ目を引く滝沢市であります。委員の皆様におかれましては、各小中学校の文化祭、それから学習発表会等にご対応、参観いただいたことだと思います。一人一人の活躍の場があり、一人一人が輝いている場があるということに大きな喜びをもって、私自身も各学校を訪問させていただいたところです。滝沢市の子ども達にとってより良い教育活動のためにということでお、本日もどうぞよろしくお願ひいたします。

教育長 日程第3。教育長の事務報告であります。別紙のとおりであります。何かご質問がありましたらお願いします。

委員 10月26日に市内小学校の学習発表会に参加させていただきましたが、大変感動しましたし、先生方の準備も大変だったと思います。今回の発表で感じたことは、学校の音響設備やマイクの位置の関係なのか、体育館の後ろまで子ども達の声

が届かない時がありました。学校の音響設備の状況について教えていただきたいです。

学校教育指導課長 各学校をご参観いただきまして大変ありがとうございました。子ども達によっては、大きな声を出すという経験がコロナの影響なのかだいぶ少なくなっていると感じております。そのような中でマイクを活用した発表も工夫の一つとは思いますが、発表する子ども全員にマイクを付けることはできない中で、自分の声を大事にしながら発表するように学校では指導しているところです。学校によっては発声方法から練習しているところもありますので、だいぶ大きな声が出るようになっていると感じておりました。一つのご意見として、今後学校の方には届けていきたいと思っております。

委 員 一人一人が大きな声でというのはもちろんその通りですが、例えば全体の音を拾うようなマイクの設置や声が会場に響くような工夫ができないものかと感じたところです。それぞれ子ども達の発声もとても大事だと思いますので、もしそういう設備の工夫により全体に声が届くことができるものかと思い、伺ったところです。

教育長 コロナ禍を経て、子ども達が大きな声を出す点については、非常に落ちてきたと実感しているところもあります。それらを克服させていくような指導の手立てと合わせながら、どの子の声も届くような配慮をできる点もあると私自身も感じましたので、その点については施設設備以外のところでも考えてまいりたいと思います。

委 員 私も地元の小学校の文化祭を参観させていただきました。6年生の全体合唱の中、1人の児童が手話でそれを表現しており、大変驚き、勉強された姿に感心いたしました。

10月8日に開催された滝沢南中学校の創立60周年記念コンサートの状況についてもお伺いしたいです。

教育長 滝沢南中学校の卒業生である歌手の沼田臣矢さんは、毎年3年生の学年合唱の指導のために、卒業後も指導してくださっています。その方をお招きしてコンサートを行いました。現在テノール歌手として活躍され、学生時代の仲間であるピアニストやバイオリニストと一緒に演奏を披露してくださいました。生徒たちは多様な音楽に触れる機会を得ることができました。特に卒業生ということで、将来自分の夢を叶えるために様々な思いを広げていく機会にもなったと感心し、感動して見させていただきました。

委 員 様々な行事の中で、校長先生の話をする場が時間短縮を理由として、コロナ禍以降減っていると感じます。学習発表会等適切な時期を狙って、地域の方や保護者へ話す機会があればいいと感じました。

教育長 学校創立の周年記念事業についてですが、50周年、100周年など大きな節目の事業については歴史上残しておく形としています。それ以外の周年事業については、教育振興協議会の委員さんやPTAの皆さんと話し合いながら、大々的なイベントを企画することは特に重要ではないと考えております。今回の滝沢南中学校の事業については、60周年という節目を迎えたということで、毎年行ってきたこの沼田臣矢さんのイベントを、他の関わりのある方々にもぜひ知っていただく機会とし、このコンサートを企画いたしました。その他、ご自身がなぜ今このような仕事について頑張っているのかお話いただき、その後は例年通り生徒たちへの合唱指導、特に今回は全校合唱についても指導してくださる機会を設けたという形にな

ります。大規模な式典とか、そういう形ではありませんが、校内での式典は生徒会を中心に実施した内容となっています。

また、学習発表会等の持ち方については、各校様々で、校長挨拶は一番最初や最後に行っているところや、プログラムの中に校長の言葉として載っているとか様々あります。先ほどお話し頂いたような、校長が時と場に応じながら PTA の保護者の皆さんや、それから地域の方々にお話する機会は持ってほしいと思いますが、それがどの機会がより適切なのかっていうのは考えていかなければならないなと思います。コロナ禍以降の行事の持ち方はやはり大きく様変わりし、各種行事の精選や新たな気付きがあったことも非常に多かったのではと考えています。

時間の持ち方や演目のあり方も変化しておりますし、発表時間についても適正な配分はその学校のニーズによっても違ってくると思います。いずれ教育委員会としても方針を出してますが、どの子にとってもしっかりととした学びの成果を実感できるような活動の保障と、発表の場のあり方というのは、今後も検討してやっていきたいと思っております。

委 員 10月26日に開催されたジュニアリーダーズセミナーですが、今年のテーマについてお伺いします。

生涯学習スポーツ課長 毎年開催している本セミナーですが、本年度は、中学生25名、

北高生が5名、盛岡大学の学生さん8名が参加されました。盛岡大学の学生さんはチームのまとめ役として、事業を支援いただきました。今年も商工会青年部の方から2名が講師として、滝沢市の活性化と魅力の発信をテーマに講話いただくとともに、リーダーとしての心構えについてもお話をいただきました。

お二人とも特に夢を持つことが大切だと話されていました。また、商工会青年部については、普段の自分たちの仕事の他にボランティアで活動していることを話しつつ、滝沢のため地域のために頑張りたいという気持ちで動いていることを強調し、皆さんも生徒会という場に籍を置き学校のために頑張ってくださいと、非常に大事なお話をいただいたと思っております。

その後は、制服についての考え方について皆さんから意見をいただきました。生徒のうち、必要と答えたのは全体の8割強で、必要な理由としては今後社会に出ていく準備をする上必要だとの意見が多く、制服が必要ないとの理由としては、お金がかかるからというのが多かったです。一方で制服より私服の方がお金がかかるとの意見もあり、非常に興味深い議論になったと思っています。非常に難しいテーマだと思いましたが、真剣に制服のことを考えていました。制服は必要だとしながらも、通気性があるもの、動きやすいもの等、制服の在り方についても、様々な意見が出されました。生徒会役員として中心となっている中学生や高校生が大学生の支援を受けながら、自分たちの意見をそれぞれグループでまとめ上げていく過程はとても素晴らしいと感じております。

教育長 日程第4。議案第1号 「文化財の現状変更の許可に関し議決を求ることについて」を議題とします。事務局の説明を求めます。

文化振興課長 (資料により説明する。)

教育長 それでは説明が終わりました。何かご質問がありましたらお願ひします。

(特になし)

教育長 それでは議案第1号を原案どおり決定してよろしいでしょうか。

(全員異議なし)

教育長 それでは議案第1号は可決されました。

教育長 日程第5。議案第2号 「文化財の現状変更の許可に関し議決を求めるについて」を議題とします。事務局の説明を求めます。

文化振興課長 (資料により説明する。)

教育長 それでは説明が終わりました。何かご質問がありましたらお願ひします。

委 員 樹高50センチ程度まで整備するようですが、低樹高化することになった経緯の説明やその表示計画について、また管理方法についてお伺いします。

文化振興課長 低樹高化した後の管理ですが、今後は周囲に策を作ることとしています。

また、看板についても現在設置している内容とは変わるために、新たに設置したいと考えています。

教育長 他に何かございますか。

(特になし)

教育長 それでは議案第2号を原案どおり決定してよろしいでしょうか。

(全員異議なし)

教育長 それでは議案第2号は可決されました。

教育省 以上をもって、本日の日程は終了いたしました。教育委員会議定例会を終了します。

(閉会時刻 午後2時05分)

6 会議録作成者 教育長 太田 厚子

7 会議録署名委員

教育委員

教育長